

Las mujeres socialistas declaran un día de fiesta feminista global

El día de la mujer, hace cien años (1910-2010)

By [Megan Cornis](#)

Global Research, March 11, 2010

Freedom Socialist Party 11 March 2010

Las mujeres son una fuerza revolucionaria. En el día de su fiesta, el Día Internacional de la Mujer, este hecho muestra tanto su pasado como su presente. Puesto que el sistema del beneficio depende del estatuto de segunda categoría de la mujer, hay que relacionar el día que las honra con acontecimientos trascendentales.

El año pasado hubo al menos 984 actos en 64 países. Este día es fiesta oficial en 29 países, no casualmente la mayoría de ellos aquellos que tienen una historia anticapitalista. Entre ellos se incluyen China, Cuba, Vietnam, Estados de la antigua Unión Soviética y del este de Europa, y algunos de África.

La naciones más ricas (América del norte y los países europeos, Australia) no lo reconocen. Hay que señalar que tanto el Día Internacional de la Mujer como el 1º de Mayo, fiesta internacional de los trabajadores, se establecieron para conmemorar las luchas de los trabajadores en Estados Unidos, pero ninguno de los dos es reconocido oficialmente en el corazón del Capital.

Un origen militante

Las raíces de la fiesta están en las luchas de las mujeres trabajadoras y de los socialistas que las apoyaban. Se cree que las protestas generalizadas por parte de mujeres trabajadoras de la industria textil y de confección en la ciudad de Nueva York en 1857 tuvieron lugar el 8 de marzo y que dos años después en el mes de marzo esas mismas mujeres consiguieron sindicarse tras varias movilizaciones. Estaban luchando contra las brutales condiciones laborales, los bajos salarios y la jornada laboral de 12 horas.

El día 8 de marzo de 1908 las mujeres socialistas organizaron una manifestación en Nueva York en la que participaron 15.000 personas. Sus demandas eran aumento salarial, reducción de la jornada laboral, derecho a voto y acabar con el trabajo infantil. Después de aquello el Partido Socialista de Estados Unidos decidió celebrar en este país un día de la mujer, el primero de los cuales se celebró en 1909.

Al año siguiente se fundó el Día Internacional de la Mujer, hace un siglo, y en Copenhagen, Dinamarca, se celebró una Segunda Conferencia Internacional de Mujeres Socialistas. Las participantes representaban a partidos socialistas, clubes de mujeres trabajadoras y sindicatos. También participaron tres parlamentarias finlandesas en un momento en que pocas mujeres tenían derecho a voto.

Las delegadas estadounidenses trataron de proponer un día internacional de la mujer, sólo para darse cuenta de que se les había adelantado la feminista alemana Clara Zetkin. Zetkin era una destacada integrante del Partido Socialista Alemán, que tenía una sólida historia en la defensa de los derechos de las mujeres. Mujeres procedentes de 17 países votaron unánimemente crear la fiesta. Al año siguiente, 1911, se iniciaron con gran éxito las celebraciones y hubo más de un millón de personas manifestándose en las calles de Alemania, Austria, Dinamarca y Suiza.

La necesidad de este día recibió un espeluznante aunque poderoso espaldarazo con el incendio en la fábrica Triangle Shirtwaists de Nueva York el 25 de marzo de 1911. Las pobres medidas de seguridad unido al hecho que las salidas de la fábrica estaban cerradas con llave causaron la muerte a 146 trabajadores, la mayoría de ellos mujeres. Se convirtió en un escándalo internacional que dio un fuerte impulso a la organización sindical. Contribuyó a crear el Sindicato de Trabajadoras de la Confección, que fue uno de los primeros sindicatos fundamentalmente femeninos y se convirtió en uno de los mayores sindicatos de Estados Unidos.

En 1913 y 1914, mientras empezaban a sonar los tambores de guerra de la Primera Guerra Mundial, en Europa tuvieron lugar importantes manifestaciones en el Día Internacional de la Mujer en defensa de la paz. La Primera Guerra Mundial empezó en agosto de 1914. Durante varios años el Día Internacional de la Mujer fue suprimido tanto por los gobiernos capitalistas como por los partidos socialistas, aquellos que habían traicionado la solidaridad internacional de la clase trabajadora respaldando a sus propias naciones en la guerra.

Una chispa revolucionaria

Pero el más trascendental Día Internacional de la Mujer hasta el momento se produjo el 8 de marzo de 1917 en Rusia. La historia está magníficamente contada en la Historia de la Revolución Rusa de Leon Trotsky. Las mujeres empezaron la insurrección que derrocó al todopoderoso zar y llevó a la revolución bolchevique ocho meses después.

Las trabajadoras de la industria textil en San Petersburgo estaban desesperadas y furiosas debido a la grave falta de comida y a la carnicería de varios millones de soldados rusos en la guerra. Se pusieron en huelga y pidieron a otras fábricas que las apoyaran. La huelga y las manifestaciones crecían de día en día y cinco días más tarde la monarquía rusa desaparecía para siempre.

Continúa la sublevación

El Día Internacional de la Mujer no es un simple ceremonial. En el Irán del año 2007 la policía irrumpió violentamente en una protesta del Día Internacional de la Mujer y detuvo a decenas de mujeres. En Irán este día tienen una historia militante.

En el Día Internacional de la Mujer de 1979, en medio de la revolución que derrocó al sha al que apoyaba Estados Unidos y justo después de que llegara al poder el régimen islámico de derecha del ayatolá Jomeini, 100.000 mujeres y hombres que las apoyaban se concentraron en la Universidad de Teherán. A continuación 20.000 mujeres que llevaban ropas occidentales en vez del obligatorio velo hasta los pies hicieron una manifestación hacia la ciudad. En otras ciudades también se organizaron protestas. Las mujeres exigían derechos iguales, incluyendo el derecho a vestirse como quisieran. Los vigilantes de la religión dispersaron a las mujeres, aunque éstas volvieron a la lucha a lo largo de varios días. En

última instancia, el fracaso de los partidos de izquierda a la hora de defender los derechos de las mujeres fue lo que llevó al fracaso de la revolución.

El liderazgo femenino supone un momento culminante en luchas que son demasiado numerosas para enumerarlas. Las mujeres trabajadoras fueron decisivas en la nacionalización de los bancos durante la no acabada revolución portuguesa de 1977. Las mujeres desempeñaron un papel vital en los años de agitación política que se produjeron en América Latina durante la década de 1980, incluyendo la rebelión sandinista de Nicaragua. Durante la década de 1980 Europa conoció un enorme aumento del feminismo, particularmente en los partidos socialistas y comunistas.

El año pasado las mujeres desempeñaron un papel protagonista en el levantamiento que se produjo en Honduras contra el golpe que derrocó al presidente electo, Manuel Zelaya.

En Estados Unidos el inmenso movimiento feminista que se emprendió a finales de la década de 1960 empezó con unos objetivos radicales. A pesar de haber conseguido algunas reformas y de haber visto un cambio en las actitudes sociales, todavía tienen que cumplirse aquellos objetivos, como ocurre en el resto del mundo.

El dinamismo y el papel revolucionario de las mujeres trabajadoras que conmemora el Día Internacional de la Mujer es una clave para entender nuestro tiempo. Continuamente se producen revueltas contra el los crímenes del sistema del beneficio por parte de quienes están en lo más bajo. Y quienes están en lo más bajo son las mujeres, de todos los colores, nacionalidades y tendencias sexuales, y como la parte más oprimida de cada grupo oprimido.

En el proceso de realizar su propia liberación las mujeres serán esenciales para la liberación de la humanidad.

Texto original : <http://www.globalresearch.ca/index.php?context=va&aid=17687>

Traducido para *Rebelión* por Beatriz Morales Bastos.

The original source of this article is Freedom Socialist Party
Copyright © [Megan Cornis](#), Freedom Socialist Party, 2010

[Comment on Global Research Articles on our Facebook page](#)

[Become a Member of Global Research](#)

Articles by: [Megan Cornis](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Centre of Research on Globalization grants permission to cross-post Global Research articles on community internet sites as long the source and copyright are acknowledged together with a hyperlink to the original Global Research article. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the

copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca